
女， 1959年出生， 北京同升
和鞋业有限责任公司退休职工。

十多年前， 董苓莉的邻居常
大爷， 因儿子和老伴儿先后去世
深受打击， 身体每况愈下。 董苓
莉便默默将老人当父亲一样照
顾， 日间料理、 生病看护， 克服
了很多困难， 至今已15年！
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男， 1978年出生， 中同律师
事务所律师。

他2006年成为德胜街道的一
名社区公益律师。 10年来， 他为
居民咨询、 调解案件、 免费诉讼
等， 为群众减免和节省律师费数
百万元， 追讨追回经济损失上千
万元， 受益人群约两万人。

欧阳继华

北京榜样官方网站： http://bjby.bjwmb.gov.cn 咨询电话： 65661566

男， 1989年出生， 奥运村街
道办事处城管执法队员。

今年 “五一” 期间， 一伙游
商赶着马车在行车道上叫卖水
果， 导致交通拥堵、 秩序混乱，
接到群众举报后， 刘佳赶到现场
文明劝离， 却被砍成重伤， 后经
抢救才脱离生命危险。

刘 佳
男， 1982年出生， 北京崛起

教育咨询有限公司法定代表人。
10年来他免费为社区居民教

授英语。 为了帮助老年学员克服
记忆力差的困难， 他精心设计学
习方法， 收到了很好的效果， 使
老人们老有所学。 学员们亲切地
称他 “最美公益老师”。

刘志洋
女， 1947年出生， 顺义区仁

和地区河南村村委会调解员。
她凭着心贴心为民服务的工

作态度 ,坚持认真调查处理 ， 她
调解过1500多件纠纷， 防止矛盾
激化近300起， 调解成功率达到
98%以上,被群众尊称为 “不戴帽
徽的法官”。

李秀蓉 董苓莉
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□本报记者 刘欣欣 文/摄

■自学计算机 参与完成三个企业信息化项目
■开拓数据业务 几乎从零开始钻研网络知识
■学金融成为董秘 助力公司在“新三板”上市

奖章背后的故事
“我没有像大多数大学毕业

生那样， 隔几年换份工作， 我始
终 坚 守 在 铜 牛 这 个 大 家 庭 。 ”
1998年大学毕业的刘毅加入铜牛
集团， 2005年成为北京铜牛信息
科技股份有限公司 （以下简称铜
牛信息公司） 的发起人之一， 到
如今已经与铜牛携手走过了17
年。 今年， 刘毅被评为北京市劳
动模范。 他这样告诉记者： “铜
牛给我提供了良好的发展平台，
宽松的成长环境， 不同岗位的锤
炼也造就了现在的我。”

脏活累活抢着干
获领导和老师傅点赞

初入铜牛集团时， 因为所学
专业为机械设备， 刘毅被分配到
设备动力部工作 ， 在电工 、 水
暖、 污水等班组轮岗。

“作为刚走出校门的大学生，
除了学历可以说一无是处， 我知
道学历高并不代表就能把工作干
好。” 回忆起最初步入工作岗位
时的心情， 刘毅说自己在工作中
非常注意放低姿态， 虚心求教。
“我相信实践出真知， 也相信技
不压身。 因此， 那段时间我从来
没有把我自己当成有多了不起的
大学生， 跟其他工人师傅一样，
多脏多累的活都抢着干。”

在污水班的一次施工让刘毅
至今印象深刻。 “当时需要更换
污水管线， 房间里潮湿闷热， 我
二话没说， 拿上工具就开干， 砸
开锈死的管箍， 不嫌脏臭地搬挪
污水管路。” 刘毅说， 当时能明
显感觉到师傅看他的异样眼神。
“现在回想起来， 师傅应该是没
见过大学生这么卖力干这种活。
但我仍然认认真真的去做， 去践
行我对待工作的理念。”

也正是这段经历， 让刘毅掌
握了电气、 水暖、 钳工的相关知
识和技能， 积累了工程施工、 维
护经验， 以至于后来在铜牛信息
公司建设数据中心机房的工程中
起到了重要作用。

打造信息化工程
业余时间自学计算机

那段日子， 在做好动力部工
作的同时， 刘毅还利用业余时间
学起了计算机、 软件编程等相关

知识， 并报名参加北京航空航天
大学的培训及思科认证培训， 随
后考取了思科CCNA证书。

“大学报志愿的时候没人指
导， 可以说是瞎选的专业。 参加
工作之后， 觉得机械制造专业不
是我未来的发展预期 。” 于是 ，
刘毅给自己定了两个方向， 计算
机和金融方向。 在参加计算机培
训的同时， 他还在着手准备中央
财经大学的研究生考试。

这时， 铜牛集团决定在经营
发展部下成立信息中心， 为企业
打造信息化的工作流程。 领导听
说刘毅在接受相关的计算机培
训， 于是将他调入这个新部门。
“经营发展部可以说就是现在铜
牛信息公司的前身。” 刘毅解释
说， “在计算机和金融中的两个
选项中 ， 自然而然的选择了前
者。”

在新的工作岗位上， 刘毅边
工作边自学企业局域网构建及维
护 、 网站编程等互联网技术知
识， 先后参与完成了三个北京市
科委主持的企业信息化项目的实

施 ， 为集团搭建了企业局域网
络， 部署应用了邮件、 OA等企
业应用软件。

开拓互联网业务
从零学起钻研网络知识

刘毅的个人成长， 也是伴随
着公司的发展。 铜牛信息公司从
集团信息中心只有两三人做起，
在信息化建设、 软件开发、 网络
数据中心服务、 国际IT外包服务
等业务上不断开拓， 发展成为现
在近百人的高新技术企业、 年收
入近亿， 利润1000多万元的新三
板挂牌公司。 在这过程中， 刘毅
也经历了多次岗位和业务的转
型， 他不断提升个人能力， 适应
公司发展的要求。

2008年， 铜牛信息公司根据
市场和公司发展的需求， 大胆开
拓了互联网数据中心业务。 为了
适应公司新业务的要求， 刘毅几
乎从零开始钻研网络知识。 “我
为自己制定了年度学习目标， 在
提高网络技术水平的同时， 加强

网络流量监控分析、 非法入侵监
控处置、 设备状态监控报警等实
时监控系统的研究， 为公司互联
网数据中心机房创新性建立并逐
步完善提供了一整套实时监控、
预警处置平台。”

有一次， 技术部门遇到一个
网络路由问题， 他带领部门员工
搭建起测试环境， 希望通过实验
研究出结果 。 饭没顾上吃就算
了 ， 重要的是还忘了晚上的约
会。 直到电话响起， 他才想起约
了女朋友。

“可是没有办法， 我是那种
遇到技术问题不解决了， 心痒痒
的人 ， 只能是事后再跟她道歉
了。” 他挂完电话， 仍盯着屏幕、
分析问题， 调整路由策略， 最终
找到了一个更为安全的路由策
略， 并成功应用到公司核心网络
设备， 为机房网络稳定高效的运
行提供了更有力的保障。

就是凭借着这样努力钻研的
精神和敢挑重担的勇气， 很快，
刘毅全方位地掌握了互联网数据
中心业务的各项核心技术。

拓展公司业务
服务苹果等跨国企业

2011年， 铜牛信息公司抢抓
市场机遇， 战略性地开拓了全球
化IT服务市场， 与美国飞讯思道
等国际知名IT技术服务公司建立
了密切合作关系， 为苹果、 柯达
等世界一流的跨国企业提供技术
服务。 而这一业务能顺利开展，
首先要具有全球化公司普遍认可
的各类国际认证资质。

于是， 帮助公司获得相关国
际认证， 得到国外客户认可的任
务， 落到了刘毅这个技术负责人
的身上。 作为公司技术总监， 他
责无旁贷地担起了这份责任。

“因为学习资料、 考试都是
全英文， 对我而言也是极大的挑
战， 如果无法取得国际认证， 将
直接影响公司国际业务的开展，
作为技术负责人压力山大。” 回

忆起准备考试的情景， 刘毅一边
强化语言学习， 一边研读英文原
版教材。 “在我办公桌和包里都
会放着一本厚达五六百页的英文
技术资料， 工作空闲或者路上空
闲就会翻看一下， 加深记忆。”

准备了半年之后， 刘毅带领
几名技术骨干赴美培训、 考试。
考试结果出来了， 在其他几名刚
毕业的大学生、 研究生都未能通
过的情况下， 他率先拿下了 “美
国综合布线安装师” 的认证， 为
公司打开了全球化服务的大门。

学金融成为董秘
助力公司“新三板”上市

近两年， 随着公司谋求挂牌
上市， 迈向资本市场， 刘毅还兼
任了董事会秘书职务。 董事会秘
书相比技术总监， 在岗位职责及
必备的知识技能方面跨度很大，
对个人综合能力的要求也更高。
面对全新的业务领域， 刘毅又开
始全面学习金融、 财务、 法务、
证券、 法人治理、 内部控制等相
关业务知识。 他还参加了深交所
董秘培训班及股转公司业务培训
班， 迅速成长为一名基本合格的
上市公司董事会秘书， 获得了深
交所董秘资格证书。

2013年 ， 刘毅带领项目小
组， 与主办劵商一同收集、 整理
申报材料， 在券商、 律所的指导
下完善公司内控制度及法人治理
结构。

令他印象深刻的是跟券商一
起 制 作 申 报 材 料 的 经 历 。
“ 我 第 一次了解到 ， 全国企业
IPO材料绝大部分都会找这家公
司制作， 其专业性及24小时服务
给了我强烈的震撼。 为了制作公
司挂牌申报材料， 我也一道熬过
了两个通宵。” 经过一年多的努
力， 铜牛信息公司终于通过了复
杂而繁琐的申报审批流程， 实现
了公司在 “新三板” 交易市场的
挂牌， 打通了公司未来发展的融
资渠道。

电脑网络金融干啥像啥
———记北京铜牛信息公司技术总监、北京市劳模刘毅


